

ОРЛОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА им. Н. К. КРУПСКОЙ
СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

КАЛЕНДАРЬ
памятных дат по Орловской области
на 1978 год

Орловское областное управление культуры

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА им. Н.К.КРУПСКОЙ

Справочно-библиографический отдел

КАЛЕНДАРЬ

памятных дат по Орловской области

на 1978 год

спД 68567

КРАЕВЕДЕНИЕ
2009

Орёл, 1977.

Краеведческая работа должна занимать важное место в деятельности каждой библиотеки. Препаранда краеведческой литературы способствует воспитанию трудящихся в духе советского патриотизма, рождает у них чувство гордости за родную землю.

"Календарь памятных дат по Орловской области на 1978 год" поможет читателям лучше узнать свой край, библиотекарям — эффективнее пропагандировать литературу об Орловской области, её революционных и трудовых традициях, о жизни и творчестве наших земляков. "Календарь" включает даты, отражающие важные события политической, хозяйственной и культурной жизни Орловщины. Большинство из них сопровождается краткой справкой и библиографией. Все даты даны по новому стилю.

Открывается "Календарь" датами общесоюзного значения. К ним указана литература, вышедшая преимущественно в 1977 году, и даны отсылки к "Календарям" предыдущих лет.

Работники библиотек и других культурно-просветительных учреждений могут использовать материалы, помещённые в "Календаре", при организации книжных выставок, проведении устных журналов, бесед, обзоров, для оформления библиотечных плакатов.

В случае отсутствия рекомендуемой литературы её нужно выписать по междубиблиотечному абонементу.

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

1978 год

- 22 апреля — День памяти В.И.Ленина (к 108-й годовщине со дня рождения)
- 1 мая — День международной солидарности трудящихся
- 9 мая — Праздник Победы (к 33-годовщине победы над гитлеровской Германией)
- 7 ноября — Великая Октябрьская социалистическая революция (к 61-й годовщине)

ж

ж

ж

- 10 января - Первый съезд колхозников. (К 50-летию со дня открытия).
- 17 марта - Михаил Андреевич Бодиско - донабрист. Уроженец Орловской губернии. (К 175-летию со дня рождения).
- 26 марта - Первый съезд безбожников Орловской губернии. (К 50-летию со дня открытия).
- 8 апреля - Орловское культурно-просветительное училище. (К 10-летию со дня открытия).
- 27 мая - Елена Александровна Блаживина - советская писательница. Уроженка Мценского уезда Орловской губернии. (К 75-летию со дня рождения).
- 4 июля - Областная детская экскурсионно-туристская станция. (К 25-летию со дня открытия).
- 28 июля - Орловское объединение "Промприбор". (К 20-летию со дня пуска головного предприятия - завода Приборов).
- 29 июля - Варвара Осиповна Массалитинова - известная русская советская актриса. Уроженка г. Ельца Орловской губернии. (К 100-летию со дня рождения).
- 5 августа - Освобождение г. Орла от немецко-фашистских захватчиков. (К 35-й годовщине).
- сентябрь - Орловско-Брянский комитет РСДРП. (К 75-летию со времени утверждения Орловско-Брянского комитета РСДРП ЦК партии).
- 20 октября - Михаил Михайлович Киреев - советский писатель. Уроженец Мценского уезда Орловской губернии. (К 75-летию со дня рождения).
- 4 ноября - Открытие памятника И.С. Тургеневу. (К 10-летней годовщине).
- 8 ноября - Иван Алексеевич Бунин - известный русский писатель. (К 25-летию со дня смерти).

- 14 ноября - Лев Михайлович Жемчужников - русский живописец. Уроженец Плещинского уезда Орловской губернии. (К 150-летию со дня рождения).
- ноябрь - Орловское обувное объединение "Она".
(К 20-летию со времени пуска головного предприятия - обувной фабрики № 1).
- 5 декабря - Иван Фёдорович Тютчев - замечательный русский поэт. Уроженец Брянского уезда Орловской губернии. (К 175-летию со дня рождения).
- 15 декабря - Первый городской слёт участников соревнования за звание коллективов коммунистического труда. (К 20-летию со дня проведения).
- 23 декабря - Евграф Васильевич Быханов - астроном-любитель. (К 150-летию со дня рождения).

* * *

В 1978 году исполняется также 200 лет со дня основания г. Малоархангельска и 200 лет со дня рождения нашего земляка, уроженца Болховского уезда, Александра Алексеевича Плещеева, поэта, композитора, музыканта.

Материал к этим двум датам помещён в конце "Календаря".

22 апреля

ДЕНЬ ПАМЯТИ В.И.ЛЕНИНА

(К 108-й годовщине со дня рождения)

Литературу см:

"КАЛЕНДАРЬ знаменательных и памятных дат", 1977,
 № 3, с.36-44.

"КАЛЕНДАРЬ памятных дат по Орловской области на
 1977 год". Орёл, 1977, с.5.

Дополнительно см.:

ВЛАСОВ В. Самая целебная повязка. / Письма, теле-
 граммы орловцев В.И.Ленину, не вошедшие в сборник "С Ле-
 ниним в сердце" /. "Орл.комсомолец", 1977, 22 апр.

ВЛАСОВ В. Памятные встречи. / В.И.Ленина с А.М.Во-
 леном /. "Блокнот агитатора" / Орёл /, 1977, № 1-2,
 с.53-56.

ЕРОХИН А. В библиотеке Ильича. / Издания-произве-
 дений писателей-орловцев /. "Орл.правда", 1977, 22 апр.

1 МАЯ

ДЕНЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ
СОЛИДАРНОСТИ ТРУДЯЩИХСЯ

Литературу см:

"КАЛЕНДАРЬ знаменательных и памятных дат", 1974⁷,
№ 4, с.3-8.

⁷ "КАЛЕНДАРЬ памятных дат по Орловской области на
1974⁷ год". Орёл, 1977, с.6.

9 МАЯ

ПРАЗДНИК ПОБЕДЫ ..

(К 33-й годовщине победы
над гитлеровской Германией)

Литературу см:

"КАЛЕНДАРЬ знаменательных и памятных дат", 1977,
№ 4, с.28-33.

"КАЛЕНДАРЬ памятных дат по Орловской области на
1977 год". Орёл, 1977, с.7-8.

Дополнительно см.:

АШИХМИНА Т. Всё для фронта, всё для победы. "Орл.
правда", 1977, 24 марта.

7 НОЯБРЯ

БЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
(к 61-й годовщине)

Литературу см:

О 60-й ГОДОВЩИНЕ Великой Октябрьской социалистической революции. Постановление ЦК КПСС от 31 янв. 1977 г. М., Политиздат, 1977. 32 с.

"КАЛЕНДАРЬ знаменательных и памятных дат". 1977, № 10, с.3-8.

"КАЛЕНДАРЬ памятных дат по Орловской области на 1977 год". Орёл, 1977, с.9-12.

Дополнительно см.:

ХРЕСТОМАТИЯ по истории Орловского края. Вып. П. (1917-1937 г.). Пособие для учителя. Курс^к, 1975, с.5-88.

СТРАНЫ СОВЕТОВ шаги саженьи. Цифры и факты к 60-летию Октября. - "Блокнот агитатора" / Орёл /, 1977, № 11, с.3-9.

ФРОЛОВ П. Октябрь на Орловщине. "Орл. правда", 1977, 5 ноября.

60 ГЕРОИЧЕСКИХ лет. Этапы большого пути. / Хроника событий /, "Блокнот агитатора" / Орёл /, 1977, № 1-20.

10 ЯНВАРЯ

ПЕРВЫЙ СЪЕЗД КОЛХОЗНИКОВ

(К 50-ю со дня открытия - 10 января
1928 года)

50 лет назад - 10-12 января 1928 г. - в Орле проходил 1 съезд колхозников губернии. Съезд утвердил организованную при Селькредсоюзе колхозную секцию, избрал правление и ревизионную комиссию, принял ряд решений, касающихся дальнейшей работы. В 1928 году на долю колхозов на Орловщине приходился лишь 1% посевной площади, 2% - приходилось на долю совхозов и других государственных хозяйств.

Заметный поворот крестьянства к коллективному хозяйствованию повсеместно наметился в 1929 году, когда партия приступила к активному осуществлению решений XV съезда ВКП(б). К концу этого года колхозы и совхозы Орловщины занимали $\frac{1}{3}$ часть всей земельной площади области.

В годы первых пятилеток укреплялась материально-производственная база колхозов. Если в 1929 г. на полях Орловщины работало всего 220 тракторов, то к началу Великой Отечественной войны их насчитывалось уже ^{8,5} 86 тысяч.

Дальнейшему развитию сельского хозяйства помешала война.

Но уже к 1950 году было закончено восстановление социалистического сельского хозяйства.

В настоящее время в области насчитывается 89 совхозов и 310 колхозов (данные на конец 1970 г.).

Это крупные сельскохозяйственные предприятия, располагающие современными средствами производства. Они дают основную массу товарной продукции сельского хозяйства.

В 10-й пятилетке наша область приступила к осуществлению мероприятий по дальнейшему подъему сельскохозяйственного производства, вытекающих из решений XXV съезда КПСС и постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР "О мерах по дальнейшему развитию сельского хозяйства нечерноземной зоны РСФСР".

Все отрасли сельского хозяйства Орловщины развиваются ускоренными темпами, это достигается путем повышения качества и эффективности земледелия и животноводства, путем успешного освоения государственных капиталовложений.

В среднем за 1976-1980 годы труженики колхозов и совхозов Орловщины должны произвести валовой продукции на 648 миллионов рублей.

Уже в 1976 г. валовой сбор ^{зерна} был доведен до 1,956 млн. тонн. Родине впервые было сдано свыше 750 тысяч тонн хлеба. К концу пятилетки в области валовой сбор зерна составит не менее 2 млн. 100 тысяч тонн.

Литература:

ОЧЕРКИ истории Орловской партийной организации. Тула, Приок.кн.изд., 1967, с.160-194.

ДАНИЛОВ В.П. Колхозное движение накануне сплошной коллективизации (1927 - первая половина 1929 г.). - "Исторические записки", 1967, № 80, с.28-81.

НОВИКОВА Н.С. Гениальный план преобразования сельского хозяйства. Орел, 1973. 35 с.

ЕМЕЛЬЯНОВ И. На коллективной основе. "Орл. правда", 1977, 26 янв.

ЗЕМЛИ Орловской щедрый колос. Тула, Приок.кн.изд., 1977. 144 с.

КРАЙ Приокский - край плодородный. Сост. Н.Смирнов. Тула, Приок.кн.изд-ва, 1976. 204 с. с ил.

ПЕРШИН И.Т. и СОЛОВЬЕВ А.Н. Перспективы развития сельского хозяйства Орловской области в девятой пятилетке. Орёл, 1974. 43 с.

ГОРИЗОНТЫ ДЕЙСТВИЯ. / Задачи колхозов и совхозов области в десятой пятилетке / . "Орл. правда", 1976, 20 марта.

СВЕШНИКОВ И. День сегодняшний и завтрашний. "Известия", 1975, 3 июля.

СТРОЕВ Е. Главное звено. "Сов.Россия", 1974, 4 сент.

ШАЛИМОВ В.Е. Стимулировать и поощрять. Тула, Приок. кн.изд., 1974. 58 с.

НЕЛЮБОВ И.Г. Решающее звено. Тула, Приок.кн.изд., 1975. 47 с.

БЕЛЯЕВ Н.Ф. Верность земле. М., "Колос", 1973. 80 с. с ил.

МИНАКОВ В. На верном-пути. Заметки об экономике и культуре одного колхоза / им.Ленина Глазуновского района / . Орёл, 1971. 34 с.

МИРОНОВ И. Пороги жизни. Далекое и близкое жителей покровского колхоза им.И.данова. Орёл, 1969. 101 с.

ГЕНТЮХОВ И. и САФРОНОВ В. Главный критерий - рентабельность. / Колхоз им.ХУП партсъезда Ливенского района / . Тула, Приок.кн.изд., 1967. 35 с.

АРТЮХОВ А. Власть над землей. / О колхозе "Луч революции" Урицкого района / . "Орл.правда", 1976, 24 февр.

ПОЛЯКОВ В. Ритм ускорения. / О совхозе им.А.С.Гергиевского Ливенского района / . "Орл.правда", 1977, 2 апр.

НАГРАДЫ Родины - достойным. (Библиографические памятники). Орёл, 1975. 18 с.

17 МАРТА

=====

МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ БОДИСКО
(17(5)5.16СЗ-10.7(28.6).1867) -

декабрист ..

(К 175-летию со дня рождения)

Михаил Андреевич Бодиско родился 17 марта 1803 года в Орловской губернии в семье дворянина. До девяти лет он воспитывался в орловском имении отца, затем - в Морском корпусе в Петербурге. В 1820 году М.А.Бодиско был произведен в мичманы гвардейского экипажа, в 1823 его назначили адъютантом морского министра.

М.А.Бодиско был членом Северного общества декабристов, принимал участие в восстании 14 декабря 1825 года на Сенатской площади, был арестован и приговорен к крепостным работам в Бобруйской крепости. В 1831 г. Бодиско определили рядовым в действующую армию на Кавказ. Через шесть лет он дослужился до чина прапорщика и вскоре вышел в отставку с запрещением въезда в столицы. Поселился Бодиско в своем имении в Чернском уезде Орловской губернии.

После так называемой "амнистии" 1853 года все ограничения с него были сняты.

Умер М.А.Бодиско 10 июля 1867 г. в своем имении и там же похоронен.

Литература:

ЧАПНОВИЧ Е. Защитник обездоленных и угнетенных. "Орл. правда", 1975, 21 дек.

МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ Бодиско. - В-ик.: Арсеньев В.С. и Картанов М.М. Декабристы-туляки. / Биогр.словарь / . Тула, 1926. / На обл.: 1927 /, с.21-23. Библиогр.: 7 назв.

ШТРАЙХ С.Я. Моряки-декабристы. Очерки. К...Л., Военмориздат, 1946, с.141-144.

ДЕКАБРИСТЫ-ТУЛЯКИ. Тула, Приок.кн.изд-ка, 1977, с. 10, 15, 16, 48, 72.

НЕЧАЕВА М.В. Движение декабристов. / В 2-х т. / . Т.2. Изд-во АН СССР, 1955, с. 305, 307, 317, 392, 406, 407, 476

ЮЛОЮЛОВА М. и КАТАНОВ М. Первенцы свободы. "Орл. правда", 1970, 15 февр.

26 МАРТА

ПЕРВЫЙ СЪЕЗД БЕЗБОЖНИКОВ
ОРЛОВСКОЙ ГУБЕРНИИ(К 50-летию со дня открытия —
26 марта 1928 г.)

В царской России Орловская губерния считалась одной из самых отсталых. В сельской местности не было ни одного среднего учебного заведения, в то время как там действовало свыше 800 церквей. Темнота и религиозность были уделом трудящихся Орловской губернии. Сбросить гнет вековых предрассудков стало возможным только при Советской власти. В январе 1918 г. Совнарком принял декрет провозгласивший отделение церкви от государства и школы от церкви.

В губернии развернулась активная антирелигиозная пропаганда. Центром её стали школы и избы-читальни, которые работали под руководством парторганизаций. Успехи Советской власти в деле подъема сельского хозяйства и промышленности, борьба с неграмотностью, рост числа школ, распространение научно-популярных брошюр и книг антирелигиозного характера, умелое использование различных форм пропаганды (антирелигиозных диспутов, комсомольских пасх и карнавалов) позволило ощутимо продвинуться вперед по пути искоренения религиозных предрассудков.

В 1925 г. возникла массовая организация трудящихся СССР Союз воинствующих безбожников, задачей которого была борьба с религией во всех её проявлениях. Спустя три года на Орловщине действовало уже 87 ячеек Союза, в них состояло 2300 членов.

С 26 по 30 марта 1928 г. в Орле проходил первый губернский съезд союза безбожников. На нём присутствовало 65 делегатов с решающим голосом. Съезд заслушал отчетный доклад Совета союза безбожников и обсудил методы антирелигиозной пропаганды среди населения. Большое внимание съезд уделил антирелигиозной пропаганде среди крестьянства. Съезд получил приветственную телеграмму от Е.М. Ярославского. Первый губернский съезд безбожников послужил толчком для дальнейшего развития антирелигиозной пропаганды на Орловщине.

В 1929 г. в Орле открылся вечерний рабочий университет с антирелигиозным факультетом, на который поступило более 100 человек.

Много внимания уделялось атеистической работе в производственных коллективах и по месту жительства.

В настоящее время антирелигиозная пропаганда, осуществляемая партийными и советскими органами, культурно-просветительными учреждениями и средствами массовой коммуникации, несколько видоизменилась, стала глубже. В Орловском государственном пединституте существует лаборатория социологических исследований, деятельность которой во многом способствует улучшению атеистической работы в области.

Сейчас при университете марксизма-ленинизма есть отделение атеизма, в городах и районах действует обширная сеть кружков и семинаров по научному атеизму, около 10 факультетов по атеизму при народных университетах культуры.

В атеистическом воспитании трудящихся большую роль играют организации общества "Знание".

Повысился идейный и научный уровень лекций и бесед, разнообразнее стали формы пропаганды — проводятся читательские и теоретические конференции, устные журналы, работают клубы атеистов.

Литература:

О РЕЛИГИИ и церкви. Сборник высказываний классиков марксизма-ленинизма, документов КПСС и Советского государства. М., Политиздат, 1977. 144 с.

/ МАТЕРИАЛЫ о первом съезде союза безбожников Орловской губернии / . "Орл. правда", 1928, 25-31 марта.

АФАНАСЬЕВ Н.Е. Из опыта атеистической пропаганды в Орловской области. М., 1964. 16 с.

АЛЕКСЕЕВ Н.П. О причинах сохранения религиозности в условиях социалистического общества. Метод. материалы в помощь лекторам-атеистам. Орел, 1970. 15 с.

АЛЕКСЕЕВ Н. Социалистический труд в советской деревне и преодоление религиозных пережитков. (Опыт конкретно-социолог. исследования). Орел, 1965. 33 с.

АЛЕКСЕЕВ Н.П. Характер религиозности в среде колхозного крестьянства и основные факторы её преодоления. (Социологическое исследование в колхозах Орловской области). И., "Мысль", 1966. 15 с. /Автореферат диссертации/.

ПОПОВ Л. Лично ответственный. Руководитель и атеистическое воспитание. "Орл. правда", 1975, 28 авг.

КУРОТЮВ П. Атеисты в наступлении. / Орловский район / . "Орл. правда", 1972, 9 янв.

РЮМИН Е. Будни антирелигиозной пропаганды. / Хотынецкий район / . "Агитатор", 1974, № 11, с.50-51.

СЧАСТЬЕ мнимое и счастье подлинное. Тула, Приок. кн. изд., 1965. 48 с.

ПАТРИХАЛИЧЕВА Н. Я порвала с сектантами. Орел, Орл. кн. изд., 1961. 16 с.

8 АПРЕЛЯ

ОРЛОВСКОЕ КУЛЬТУРНО-
ПРОСВЕТИТЕЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ(К 10-летию со дня открытия -
3 апреля 1968 года)

8 апреля 1978 г. Орловское культурно-просветительное училище отмечает свое десятилетие. Оно возникло на базе клубного отделения музыкального училища и готовит специалистов основного - среднего - звена в системе культурно-просветительной работы на селе.

Много трудностей пришлось преодолеть коллективу училища в первые годы, когда не было ни учебного корпуса, ни общежития.

Постепенно складывались педагогические кадры, сюда пришли преподаватели, окончившие консерватории, институты культуры. Сейчас КПУ расположен в прекрасном здании, где имеются специализированные кабинеты, библиотека, актовый и читальный залы, хореографические студии, кино- и фотолaborатории, столовая.

За годы существования училища из его стен вышло почти полторы тысячи руководителей хоровых, танцевальных и театральных коллективов, дирижеров оркестров, библиотекарей.

В настоящее время здесь обучаются четыреста юношей и девушек. Есть и заочное отделение, на котором занимаются без отрыва от производства двести шестьдесят учащихся. Выпускники училища трудятся во всех районах Орловщины, многие уже зарекомендовали себя знающими специалистами.

Литература:

В ДОМЕ № 3 на улице Матросова. "Орл.комсомолец",
1975, 11 июня.

ПАНОЯНОВ Л. Мы за культуру села. "Орл.комсомолец",
1973, 22 июня.

ЗОЛУТАРЕВ Л. Им нести культуру. "Орл.правда",
1970, 13 дек.

ЯНОВСКИЙ А. У истоков культуры. "Орл. правда", 1972, 15 апр.

КАЛАШНИКОВА Л. Чародеи настроения. "Орл. правда", 1968, 11 июня.

КРАСИКОВ М. Что скажут отцы? / О воспитательной работе в училище /. "Орл. правда", 1976, 6 марта.

КРАСИКОВ М. Из аудитории - на сцену. / О концертах-спектаклях студентов /. "Орл. комсомолец", 1976, 11 марта.

АБРАМОВ В. Подари людям радость.. / Об отчётном концерте культпросветучилища /. "Орл. правда", 1977, 2 июня.

27 МАЯ

ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВНА БЛАГИНИНА
(27.(14).5.1903) — советская писатель-
ница

(К 75-летию со дня рождения)

Замечательная советская писательница Е. А. Благинина родилась 27 мая 1903 г. в селе Яковлево под Мценском. Училась она в Курске в трудовой школе и в педагогическом институте, затем в Москве в Высшем литературно-художественном институте им. В. Я. Брюсова.

Семья Благининых каждое лето приезжала в Яковлево. Именно здесь закладывались главные черты характера будущей поэтессы. На многих стихах Елены Благиной отражались впечатления, полученные ею в детстве на родине. Особенно это касается стихов, собранных в книге "Окна в сад" (1966 г.). Этот сборник для взрослого читателя К. Чуковский назвал "задушевной, пронзающей сердце книгой".

Несколько стихотворений Благинина специально посвящает Орловщине, её людям: "Орел сорок третьего", "Орловской красе", "Мальчик".

Начиная с 30-х годов поэтесса много пишет для детей. Стихи её отличаются лиричностью, напевностью.

Сказки, стихи, песни Е. А. Благиной выдержали испытание временем, навсегда вошли в советскую детскую литературу, переведены на польский, немецкий, болгарский, китайский и другие языки.

В сборнике "Складень" (1973) стихи о прошлом и будущем соседствуют с раздумьями о наших днях. Многие строки посвящены молодежи.

Поэтесса широко известна как переводчик Т. Шевченко, И. Франко, Л. Украинки, Л. Квитко и др.

Литература:

БЛАГИНИНА Е. А. Окна в сад. Книга стихов. М., "Сов. писатель", 1966. 123 с.

БЛАГИНИНА Е. А. Складень. Стихи. М., "Сов. писатель". 1973. 63 с.

БЛАГИНИНА Е. Муравушка. Стихи. М., "Дет.лит.", 1973. 119 с.

БЛАГИНИНА Е.А. Гори-гори ясно! М., "Дет.лит.", 1965. 160 с.

* * *

ПРИХОДЬКО В.А. Елена Благинина. Очерк творчества. М., "Дет.лит.", 1971. 110 с.

ЧУКОВСКИЙ К. Высокое искусство. М., "Сов.писатель", 1968, с.368-369, 379.

ОЗЕРОВ Л. Поэты и книги. - В кн.: Озеров Л. Работа поэта. М., "Сов.писатель", 1963, с.321-324.

ДЕТСКАЯ ЛИТЕРАТУРА. / Учебное пособие для дошкольных отделений педучилищ / . М., 1976. О Благиной - с.329-333.

ПРИХОДЬКО В. Слово и сердце поэта. О Творчестве Е.Благиной. "Дошкольное воспитание", 1970, № 8, с.116-128.

АЛЕКСИНА Р. Е.А.Благинина и Орловский край. "Орл. комсомолец", 1973, 23 июня.

АЛЕКСИНА Р. Е.А.Благиной - 70 лет. "Орл.комсомолец", 1973, 4430 июня.

БЛАГИНИНА Елена Александровна. - В кн.: Советские детские писатели. Биобиблиографический словарь. (1917-1957). М., Детгиз, 1961, с.47-48.

4 ИЮЛЯ

ОБЛАСТНАЯ ДЕТСКАЯ ЭКСКУРСИОННО-
ТУРИСТСКАЯ СТАНЦИЯ(К 25-летию со дня открытия -
4 июля 1953 г.)

Областная детская экскурсионно-туристская станция (ДЭТС) была открыта в г.Орле 4 июля 1953 г. Она является организационным и инструктивно-методическим центром экскурсионно-туристской и краеведческой работы среди пионеров и школьников области.

В 1968 г. при ДЭТС был организован клуб "Дорогой отцов", координирующий всю военно-патриотическую работу школьников Орловщины.

При ДЭТС созданы музей боевой славы и музей эскадрилии "Нормандия-Неман", постоянно функционирует база юного туриста для сельских школьников.

Во время летних каникул ДЭТС организует поездки учащихся в Москву, Ленинград, Волгоград, Одессу, Севастополь, Киев и другие города страны.

Традиционными стали проводимые ДЭТС школьные, городские и областные слёты юных туристов, на которых подводятся итоги экспедиционной и поисково-исследовательской работы школ и домов пионеров. За последние 10 лет в таких слётах участвовало более 800000 ребят.

При ДЭТС работает 38 кружков: красных следопытов, туристско-краеведческий, литературного краеведения, фенологов, этнографов и т.д. Станция издаёт большое количество методической литературы в помощь школам области по комплексному изучению родного края, созданию краеведческих музеев.

За свою плодотворную деятельность по коммунистическому воспитанию учащихся ДЭТС неоднократно награждалась медалями и грамотами Министерства просвещения РСФСР, ЦК ВЛКСМ, Советского комитета ветеранов войны.

Литература:

ПО ИСТОРИЧЕСКИМ и памятным местам Орла. Орел, 1966. 33 с. (Орл.обл.детск.экскурс.-турист.станция).

ДОРОГАМИ славных побед. (Туристские маршруты по местам боев советских войск с немецко-фашистскими захватчиками в Орловской области летом 1943 г.). Орёл, Орл. отд. Приок.кн.изд., 1973. 103 с. (Орл.обл.ДСТС).

МЕТОДИЧЕСКИЕ советы. (О мерах улучшения военно-патриотической воспитательной работы). Орел, 1971. 27 с. (Орл.обл.детск.экскурс.-турист.станция).

МЕТОДИЧЕСКИЕ рекомендации по вопросам улучшения деятельности школьных музеев. / Орел /, 1974. 53 с. (Обл. детск.экскурс.-турист.станция).

МЕТОДИЧЕСКИЕ указания в помощь участникам Всесоюзной туристско-краеведческой экспедиции пионеров и школьников "Моя Родина - СССР". Орёл, 1976. 47 с. (Орловская обл. ДСТС).

МЕТОДИЧЕСКИЕ советы по военно-патриотической работе школьников. Орёл, 1977.

* * *

И МАЛИНСКИЙ И. Десять лет спустя. "Орл.правда", 1966, 25 авг.

МАЛЮЧЕНКО О. И камни заговорили... / О работе музея боевой славы / . "Орл.правда", 1970, 25 янв.

ПАЛАТОВСКИЙ В. Прикасаюсь сердцем к подвигу... / О работе клуба "Дорогой отцов" / . "Орл.правда", 1971, 13 окт.

БОНКС З. Друзбу наследуют дети. / Краеведы изучают боевой путь эскадрилии "Нормандия-Неман" / . "Народное образование", 1969, № 2, с.57.

ДУБОВ В. Подарок французским лётчикам / от поисковой группы / . "Орл.правда", 1972, 19 авг.

МАЛЮЧЕНКО Г. По следам бессмертного гарнизона. / Красные следопыты в поисках бойцов из бывшей 6-й Орловской стрелковой дивизии / . "Орл.правда", 1976, 22 июля.

РЯЗАНЦЕВ Н. Строка в книгу бессмертия. / История одного поиска красных следопытов / . "Орл.комсомолец", 1976, 24 сент.

28 ИЮЛЯ

=====

ОРЛОВСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

"ПРОМПРИБОР"

(К 20-летию со дня пуска головного
предприятия - завода Приборов -
28 июля 1958 г.)

28 июля 1958 года вступил в строй действующих первенец приборостроения на Орловщине завод Приборов. В то время всё предприятие размещалось в одноэтажном корпусе площадью 3 тыс. кв.м, а уже через десять лет его территория превзошла 50 тысяч кв.м.

В 1976 г. было создано объединение "Промприбор", объединяющее головное предприятие завод Приборов и СКБ прибор. Объединение производит приборы для бытовой и промышленной холодильной техники, приборы контроля и средства автоматизации технологических процессов, телемеханические устройства и товары ширпотреба.

Заводские приборы работают на Московском метрополитене и Останкинской телебашне, Асуанской плотине и Братской ГЭС. Все заводы страны, производящие холодильные установки, получают приборы из объединения. Продукция объединения "Промприбор" идёт почти в 30 стран мира.

Много внимания уделяется здесь выпуску товаров народного потребления - к концу 10-й пятилетки доля этого вида продукции составит 5% общего объема валовой продукции. Объединение "Промприбор" из года в год наращивает темпы производства, осваивает новые виды продукции.

Хороших показателей добились приборостроители в годы 10-й пятилетки: 17 приборов объединения удостоены Знака качества, в декабре 1976 г. объединению присвоено звание "Коллектив высокой культуры". По итогам Всесоюзного социалистического соревнования Орловскому объединению "Промприбор" за работу в 4 квартале 1976 г., во 2 и 3 квартале 1977 г. решением коллегии министерства и ЦК профсоюза работников машиностроения присуждено 1-е место и переходящее Красное Знамя.

... Свыше 200 рабочих и служащих объединения награждены орденами и медалями Родины. Здесь трудится Герой Социалистического Труда А.П.Раезивкин – инициатор многих начинаний коллектива.

В объединении уделяется большое внимание вопросам социального развития – "Промприбор" располагает 4 детскими садами, пионерским лагерем, базой отдыха, Дворцом спорта.

Литература:

СТРАНИЦЫ истории. (10 лет заводу приборов). Орёл, / 1968 / . 100 с.

ТИЮХИН И. Годы роста. Орловскому заводу приборов – 10 лет. "Орл.правда", 1968, 27 июля.

БОРИСЬЯН Г.А. Три года работы по-новому. / Экономическая реформа и завод / . "Блокнот агитатора" / Орёл / , 1969, № 21, с.38–43.

ВОРОБЬЕВ В. Соревнования тверде шаг. "Блокнот агитатора" / Орёл / , 1976, № 16, с.9–11.

НОВИКОВ В. Проблема решается комплексно. / Система управления качеством продукции / . "Орл.правда", 1977, 14 июля.

РОЖКОВ А. Хорошо работается – хорошо отдыхается. План социального развития коллектива. "Орл.правда", 1977, 6 мая.

ТИЮХИН И. Есть чем гордиться! / О международных связях завода / . "Орл.правда", 1970, 1 мая.

ПАЛАТОВСКИЙ В. Для домашнего конс^{ерв}ирования. / Выпуск товаров народного потребления в 10-й пятилетке / . "Орл.правда", 1977, 10 июля.

КАТАНОВ В. Чтоб работалось лучше. / Об организации отдыха рабочих / . "Орл.правда", 1972, 10 окт.

29 ИЮЛЯ

ВАРВАРА ОСИПОВНА МАССАЛИТИНОВА
(29(17).7.1878-20.10.1945) -
известная русская советская
актриса

(К 100-летию 30 дня рождений)

В.О.Массалитинова родилась 29 июля 1878 г. в г.Ельце Орловской губернии. Здесь прошло её детство. В 1886 г. отец будущей артистки переехал в Томск, там В.О.Массалитинова поступила в гимназию. Уже в гимназические годы она начала увлекаться театром, участвовала в любительских спектаклях.

В 1898 г. Массалитинова поступила в школу Московского Малого театра, окончив её, она одна из всех учащихся была зачислена в труппу Малого театра.

Первый крупный успех принесла актрисе роль Коробочки в инсценировке "Мертвых душ" Гоголя. Играла она в пьесах А.Н.Островского, Шекспира, Мольера, Г.Ибсена, Б.Шоу.

По-новому раскрылось дарование актрисы после Октябрьской революции. В кино и театре она создаёт жизнеутверждающий образ простой русской женщины. Это бабушка Акулина Ивановна в фильмах "Детство Горького" и "В людях", старая нянька Демидьевна в пьесе Л.Леонова "Нашествие" и другие.

За свою работу актриса была удостоена почётного звания народной артистки РСФСР, дважды награждена орденом Трудового Красного Знамени.

Умерла В.О.Массалитинова 20 октября 1945 года.

Литература:

АФАНАСЬЕВ В.А. Варвара Осиповна Массалитинова. 1878-1945. М., "Искусство", 1951. 78 с.

МАССАЛИТИНОВА В.О. - В кн.: БСЭ, изд.3-е, т.15, с.451.

МАССАЛИТИНОВА Варвара Осиповна. - В кн.: Их родина Орловский край. Орл.кн.изд., 1962, с.90-94.

ИЛБИНА М. В. Массалитинова. - В кн.: Актёры советского кино. Вып. 6. ИЛ., "Искусство", 1970, с. 197-207.

ЛУНАЧАРСКАЯ-РОЗЕНЕЛЬ Н. А. Память сердца. Воспоминания, М., "Искусство", 1975. 453 с.

См. гл.: "Луначарский и Маяковский", "Луначарский и Южин", "Остужев", "Марджанов".

ХМЕЛЕВСКАЯ Е. М. Из архива В. О. Массалитиновой. - В кн.: Щелыковский сборник. Материалы и сообщения по фондам Государственного музея-заповедника А. Н. Островского, Ярославль, Верх.-Волж. кн. изд., 1973, с. 85-135.

?

5 АВГУСТА
=====

ОСВОБОЖДЕНИЕ г.ОРЛА ОТ
НЕМЕЦКО-ФАШИСТСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ
(к 35-й годовщине - 1943 г.)

Справку и основную литературу к дате см. - "Календарь памятных дат по Орловской области на 1977 год", Орёл, 1977, с.43-46.

СЕНТЯБРЬ
=====

ОРЛОВСКО-БРЯНСКИЙ
КОМИТЕТ РСДРП

(К 75-летию со времени утверждения
Орловско-Брянского комитета РСДРП
ЦК партии - 1903 г.)

Ленинская "Искра", взяв на себя функции организатора социал-демократических групп, к 1903 г. сплотила местные социал-демократические комитеты в единую все-российскую организацию и тем самым подготовила условия для созыва II съезда партии. В феврале 1903 г. для окончательного решения вопросов, связанных с подготовкой II съезда РСДРП, в Орле было созвано совещание организационного комитета. В июле-августе 1903 г. состоялся II съезд РСДРП. Он принял программу, Устав, избрал руководящие органы партии. Так была создана пролетарская партия нового типа - партия большевиков.

II съезд РСДРП послужил толчком для дальнейшего развития социал-демократического движения в России. Осенью 1903 г. Брянский и Орловский комитет объединились на основе идейной и организационной платформы ленинской "Искры". ЦК РСДРП утвердил созданный Орловско-Брянский комитет РСДРП в качестве полноправного комитета.

Орловско-Брянский комитет был одной из крупных и действенных организаций партии. Орловско-Брянский комитет РСДРП в числе немногих партийных организаций принимал участие в III и IV (объединительном) съездах РСДРП.

В годы первой русской революции комитет печатал революционные прокламации, распространял нелегальную литературу.

В мае 1905 г. по указанию Орловско-Брянского комитета был проведён общегородской митинг, на котором присутствовало более 1000 рабочих и служащих. Широко развернувшаяся деятельность комитета привела к тому, что стачечное движение охватило все промышленные предпри-

ятия губернии, в ряде городов и уездов стали возникать большевистские организации.

После поражения революции 1905-1907 гг. наступили годы реакции. В 1908 г. были арестованы и преданы суду почти все члены Орловской организации. Однако летом 1909 г. комитет возобновил свою деятельность, которая имела большое значение в подготовке революционных сил для решительных боёв с царизмом.

Литература:

ПЕРЕПИСКА В.И. Ленина и редакции газеты "Искра" с социал-демократическими организациями в России. 1900-1903 гг. Сборник документов. В 3-х т. Т. I-3. / М., "Мысль", 1969-1970 / . / См. географический указатель в 3-ем т. / .

РЕВОЛЮЦИОННОЕ движение в Орловской губернии в период первой русской революции 1905-1907 годов. / Сборник документов и материалов / . Орёл, "Орл. правда", 1957. 227 с.

ПИРОГОВ В.К. Второй съезд партии и укрепление Орловско-Брянского комитета РСДРП. - В кн.: Второй съезд РСДРП и местные партийные организации России. Пермь, Пермское кн. изд., 1973, с. 314-322.

ПИРОГОВ В.К. Роль ленинской "Искры" в создании и укреплении Орловско-Брянского комитета РСДРП. - В кн.: Ленинская "Искра" и местные партийные организации России (1900-1903). / Пермь / , Кн. изд., 1971, с. 255-268.

ОЧЕРКИ истории Орловской партийной организации. Тула, Приок. кн. изд., 1967. 340 с.

ОЧЕРКИ истории Брянской организации КПСС. Тула, Приок. кн. изд., 1968. 435 с.

САМАРКИН В. К истории образования Орловской социал-демократической организации. "Орл. правда", 1958, 8 дек.

В.И. ЛЕНИН об Орловском крае. Указ. лит. Сост. Н.А. Плеханова. Орёл, 1970, с. 7.

КАЛЕНДАРЬ памятных дат по Орловской области на 1977 год. Орёл, 1977, с. 40-42.

20 ОКТЯБРЯ
=====

МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ КИРЕЕВ -
(20.10.1903-10.10.1971) -
советский писатель

(К 75-летию со дня рождения)

Михаил Михайлович Киреев родился 20 октября 1903 г. в селе 1-ое Подчернево Мценского уезда Орловской губернии в семье крестьянина.

После окончания Орловского садово-огородного техникума будущий писатель пришёл в газету "Правда молодежи", работал секретарем редакции. По инициативе Киреева была создана литературная группа "Ярь".

С организацией Орловского отделения ВАПП Киреев входит в состав правления, а в январе 1929 г. становится его председателем.

На страницах орловских газет появились рассказы М.Киреева "Ванька Плетень", "Яблоко", "Яма" и другие - искренние, написанные с большим сочувствием к судьбе бедняка.

Весной 1934 г. М.Киреев переехал в Воронеж. Здесь выходит первый сборник его рассказов "На линию" и здесь же его принимают в члены Союза писателей СССР (1934 г.).

С конца 30-х годов и до самой смерти, последовавшей в 1971 г., писатель живёт в Нальчике, здесь он пишет рассказы, очерки, критические статьи, редактирует альманах "Кабарда", переводит произведения кабардино-балкарских авторов.

Киреев несколько раз приезжал на Орловщину. В автобиографической повести "На паровозе" нашли отражение впечатления детства писателя, прошедшего в Мценском уезде.

За плодотворную литературную деятельность М.М.Киреев был награждён орденом Трудового Красного Знамени (1957).

Литература:

КИРЕЕВ М. Песня любви. Рассказы и очерки. Нальчик, Кабардино-Балкарское кн.изд., 1961. 196 с.

КИРЕЕВ М. Любовь. Повести и рассказы. Нальчик, Кабард.-Балкар. кн.изд., 1960. 160 с.

КИРЕЕВ М. ^{Одно сердце} / Рассказы. Сказы. Очерки /. Нальчик, Кабгосиздат, 1952. 155 с.

КИРЕЕВ М. Круг дружбы. Избр.переводы. /Нальчик, Кабардино-Балкарское кн.изд., 1963/ 454 с.

КИРЕЕВ М. На паровозе. / Из автобиографической повести /. "Лит.Россия", 1963, 1 ноября, с.3-9; "Орл. правда", 1967, 22, 23 марта.

* * *

КУЛИЕВ К. Слово о друге. - В кн.: Киреев М. Круг дружбы. Избр.переводы. /Нальчик, Кабардино-Балкарское кн.изд.: 1963 /, с.5-13.

АФОНИН Л. Киреев - наш брат. "Орл. правда", 1972, 30 авг.

КАРАСЕВ Ю. Слово о старшем друге. - "Лит.Россия", 1964, 17 апр., с.14.

КОБЦЕВ Н. Мастер поющего слова. "Дон", 1972, № 1, с.175-181.

КОБЦЕВ Н. Кавказский пленник. "Дон", 1964, № 12, с.176-179.

КУЛИЕВ К. Памяти Михаила Киреева. Стихотворение. - В кн.: Кулиев К. Вечер. М., "Сов. писатель", 1974, с.111-112.

4 НОЯБРЯ

=====

ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНИКА И.С.ТУРГЕНЕВУ

(К 10-летней годовщине -
4 ноября 1968 г.)

До Великой Октябрьской социалистической революции попытки соорудить памятник великому русскому писателю И.С.Тургеневу предпринимались на его родине много раз, но ни одно из начинаний передовой части общественности не встретило поддержки официальных властей и не было претворено в жизнь.

Только при Советской власти стало возможным осуществление давней мечты всех, кто ценил и любил творчество писателя. Сразу же начали осуществляться мероприятия по увековечению памяти И.С.Тургенева. Уже в ноябре 1918 г. в Орле состоялся торжественное открытие библиотеки-музея И.С.Тургенева, а в 1921 г. указом Совнаркома, подписанным В.И.Лениным, Спасское-Лутовиново было объявлено государственным заповедником.

Имя писателя носят областной драматический театр, улица в Орле, на которой он жил, школа, им основанная, библиотеки, клубы, совхоз.

Важным событием в культурной жизни Орловщины явилось сооружение памятника писателю на высоком берегу реки Оки, на "тургеновском берегу" - месте детских прогулок И.С.Тургенева. Закладка памятника состоялась в октябре 1958 г. в связи с 75-летием со дня смерти и 1740-летием со дня рождения писателя. 4 ноября 1968 г. был торжественно открыт памятник работы скульптора Г.П.Бессарабского, архитекторов А.И.Свиридова и В.С.Атанова. В 1970 г. Г.П.Бессарабский за создание мемориального комплекса, центром которого является памятник И.С.Тургеневу, награждён серебряной медалью Академии художеств СССР.

Доброй традицией стало в Орле проведение тургеновских конференций. Большой вклад в изучение творческого наследия внесла межвузовская научная конференция, посвящённая 150-летию со дня рождения писателя. В ней при-

няли участие учёные Москвы, Ленинграда, Киева, Минска, Орла, Одессы, Харькова...

26 сентября 1976 г. произошло то, чего давно ждали все почитатели таланта И.С.Тургенева: в Спасском-Лутвинове был открыт мемориальный дом-музей писателя. Этому событию был посвящён большой праздник, на который съехались трудящиеся Орла, Мценска, гости из Москвы, Тулы, Курска и других городов.

Литература:

ЧЕРНОВ Н. Литературные места Орловского края. Изд. 3-е, доп. Орёл, Кн.изд., 1970. 191 с.

ГРОМОВ В. Здравствуй, город Тургенева! Литературные очерки Орла. Тула, Приок.кн.изд., 1967. 148 с.

ЧЕРНОВ Н.М. О памятнике И.С.Тургеневу в Орле. (По неопубликованным архивным материалам). В кн.: И.С.Тургенев (1818-1883-1958). Статьи и материалы. Орёл, Кн.изд., 1960, с.593-605.

ЯНОВСКИЙ А. Тургеневские торжества в Орле. "Орл. правда", 1968, 5 ноября.

ГРОМОВ В. Право на бессмертие. К открытию памятника И.С.Тургеневу в Орле. "Орл.комсомолец", 1968, 2 ноября.

АНДРЕЕВ С. Великому русскому писателю. "Компас", 1974, 21 июня.

* * *

КОСТОМАРОВА И.А. и др. Государственный музей И.С.Тургенева. Путеводитель. Тула, Приок.кн.изд., 1972. 159 с.

ОВСЯННИКОВА О. Музею И.С.Тургенева - 50 лет. "Орл. правда", 1968, 21 ноября.

БОГДАНОВ Б.В. Спасское-Лутвиново. Гос. музей-усадьба И.С.Тургенева. Путеводитель. Тула, Приок.кн.изд., 1977. 120 с.

КОРОБКОВ В. Большой праздник культуры. Открытие в Спасском-Лутвинове мемориального дома-музея И.С.Тургенева. - "Орл. правда", 1976, 28 сент.

ГРОМОВ В. В тургеневском лукоморье. / О доме-музее в Спасском-Лутовинове /. "Огонек", 1976, № 46, с.24-25, с фото.

БОГДАНОВ Б. Дом И.С.Тургенева. К открытию дома-музея в Спасском-Лутовинове. - "Орл. правда", 1976, II сент.

КОНФЕРЕНЦИИ, посвящённые 150-летию со дня рождения И.С.Тургенева. "Русская литература", 1969, № I, с.229-239.

/ ПОДБОРКА материалов о школе им.И.С.Тургенева в Спасском /. - "Литература в школе", 1968, № 5, с.64-69.

КИРСАНОВ С. Тургеневской библиотеке 65 лет. "Орл. правда", 1958, 30 авг.

МИЩЕНКО А. Символ памяти. "Орл.комсомолец", 1977, 25 сент.

ТУРГЕНЕВ и Орловский край. Библиографический указатель. Орёл, 1968. 247 с./См. тематический указатель/

ТУРГЕНЕВ и Орловский край. Библиографический указатель (1968-1969 гг.). Орел, 1971. 82 с./См. тематический указатель/.

8 НОЯБРЯ
=====

ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ БУНИН
(22(10).10.1870-8.II.1953) -
известный русский писатель
(К 25-летию со дня смерти)

Литература:

БУНИН И.А. Собрание сочинений. В 9-ти т. Т. I-9. М., "Худ.литература", 1965-1967.

БУНИН И.А. Стихотворения. - Рассказы. Повести. / Вступ.статья А.Твардовского / . М., "Худож.лит.", 1973. 526 с.

БУНИН И.А. Стихотворения. Л., "Сов.писатель", 1961. 511 с.

БУНИН И.А. Золотой диск. Стихи зарубеж.поэтов в пер. Ивана Бунина. М., "Прогресс", 1975. 192 с.

* * *

ВОРОВСКИЙ В.В. И.А.Бунин. - В кн.: Воровский В.В. Литературно-критические статьи. М., Гослитиздат, 1956, с.324-333.

ПАУСТОВСКИЙ К.Г. Иван Бунин. - В кн.: Паустовский К.Г. Наедине с осенью. Портреты, воспоминания, очерки. М., "Сов.писатель", 1967, с.64-77.

ТВАРДОВСКИЙ А. О Бунине. - В кн.: И.Бунин. Стихотворения. - Рассказы. Повести. М., "Худ.лит.", 1973. с.5-40.

БАБОРЕКО А. И.А.Бунин. Материалы для биографии (с 1870 по 1917). М., "Худож.лит.", 1967, 301 с.

МИХАЙЛОВ О. Стрелгий талант. Иван Бунин. Жизнь. Судьба. Творчество. М., "Современник", 1976. 277 с.

АФАНАСЬЕВ В. И.А.Бунин. Очерк творчества. М., "Прогресс", 1966. 384 с.

ГОРЕЛОВ А.Е. Три судьбы. Ф.Тютчев, А.Сухов-Баслин, И.Бунин. Л., "Сов.писатель", 1976, с.275-621.

ВОЛКОВ А.А. Проза Ивана Бунина. М., "Моск.рабочий", 1969. 448 с.

НЕФЕДОВ В.В. Поэзия Ивана Бунина. Этюды. Минск, "Вышэйш.школа", 1975. 135 с.

АФОНИН Л.Н. Слово о Бунине. — В кн.: Бунинский сборник. (Материалы научной конференции, посвящённой столетию И.А.Бунина). Орёл, 1974, с.3-14.

АФОНИН Л. "...Я был молод, ~~являлся~~ ~~или~~ я слагал свой первый стих". К 100-летию со дня рождения И.А.Бунина. "Орл.комсомолец", 1970, 10 окт.

И.А.БУНИНУ — 100 лет. / Подборка статей /. "Орл. комсомолец", 1970, 22 окт.

ШУМАКОВ Ю. Иван Бунин об Орле. "Орл. правда", 1965, 24 янв.

БУНИН И.А. — В кн.: Их родина — Орловский край. Орёл, Орловск.кн.изд., 1962, с.23-26.

ШЕВЕЛЕВА Г.М. Орловский край в художественной литературе, в мемуарах и письмах писателей. Указатель литературы. Орёл, Прик.кн.изд., 1972. /См. именной указатель/.

ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ Бунин (1870-1953). Библиогр. и метод.материалы для библиотек к 100-летию со дня рождения. М., 1970. 34 с. (Гос.б-ка СССР им.В.И.Ленина).

БУНИН Иван Алексеевич. — В кн.: Русские писатели. Биобиблиографический словарь. М., "Просвещение", 1971, с.205-208.

14 НОЯБРЯ
=====

ЛЕВ МИХАЙЛОВИЧ ЖЕМЧУЖНИКОВ
(14(2).11.1828-6.8(24.7)1912) -
русский живописец

(К 150-летию со дня рождения)

Лев Михайлович Жемчужников родился 14 ноября 1828 г. в д.Павловке Елецкого уезда Орловской губернии. С ранних лет обнаружилась у него любовь к рисованию, но отец мечтал о военной карьере для своего сына и определил мальчика в кадетский корпус. Только в 1848 г., поступив в Петербургскую академию художеств, Жемчужников начинает серьезно заниматься рисованием. В годы учёбы он приезжал на свою родину в Павловку, там он бродил по окрестным деревням, "рисую всё, что попадалось".

В 1852-56 гг. художник подолгу жил на Украине, в то время он упорно работал над местными темами, делая множество зарисовок с натуры, эскизы к будущим картинам.

В ряде жанровых картин, акварелей и гравюр (офорт "Покинута", серия офортов "Живописная Украина", задуманная как продолжение одноименной серии Т.Г.Шевченко) им созданы правдивые образы украинских крестьян.

Находясь на Украине, Л.М.Жемчужников глубоко интересовался устным народным творчеством, собирал сказки и думы.

В 1856-60 гг. художник жил за границей. В Париже он обучался искусству офорта.

В 1860 г. живописец познакомился с Т.Г.Шевченко, несколько позже с В.В.Стасовым, Н.Г.Чернышевским. Л.М.Жемчужников был прогрессивным художественным критиком. В 1861 г. в журнале "Основа" появилась его статья, призывавшая следовать принципам народности и реализма в искусстве.

он

Умер Л.М.Жемчужников в 1912 г., оставив заметный след в истории русского реалистическо-демократического искусства.

Литература:

ЖЕМЧУЖНИКОВ Л.М. Мои воспоминания из прошлого.
/ Л., "Искусство", 1970г. / . 446 с., О детстве в д.Павлов-
ке Орловской губ. см. с.26-28, 81-83.

* * *

ВЕРЕЩАГИНА А.Г. Вступительная статья. - В кн.:
Жемчужников Л.М. Мои воспоминания из прошлого. Л.,
"Искусство", 1971, с.3-22.

КУЗНЕЦОВА Э.М. Лев Михайлович Жемчужников. - В кн.:
Русское искусство. Очерки в жизни. / и творчестве художников / .
М., 1958, с.129-140.

КИРДАН Б.П. Л.М.Жемчужников. - В кн.: Кирдан Б.П.
Сборники народной поэзии. Из истории украинской фоль-
клористики XIX в. М., "Наука", 1974, с.260-274. / См.
также именной указатель /.

ЖЕМЧУЖНИКОВ Л.М. - В кн.: Сто памятных дат. художе-
ственный календарь на 1978 год. М., "Сов.художник",
1977, с.289-291.

ПАВЛОВ С. Историю без песен не понять. "Орл.прав-
да", 1977, 5 дек.

ИСТОРИЯ русского искусства. Под ред.акад. И.Э.Граба-
ря. Т.9. Кн.1. М., "Наука", 1965, с.53, 78, 80, 81.

ЖЕМЧУЖНИКОВЫ Алексей, Владимир и Лев. - В кн.: Их
родина - Орловский край. Орёл, кн.изд., 1962, с.54-55.

НОЯБРЬ
=====

ОРЛОВСКОЕ ОБУВНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ
"ОКА"

(К 20-летию со времени пуска головного предприятия - обувной фабрики № 1
ноябрь 1958 г.)

До Великой Октябрьской социалистической революции больших обувных предприятий в Орле не было. В 1918 г. на основе кооператива кустарей была организована государственная обувная мастерская, которая впоследствии получила название обувной фабрики им. Коминтерна. В 1958 г. было закончено строительство новой обувной фабрики, которая стала именоваться Орловской обувной фабрикой № 1.

В августе 1963 г. произошло объединение всех обувных предприятий и создано Орловское объединение по производству обуви "Ока", состоящее из головного предприятия и двух филиалов (первоначально трех).

На филиалах и головном предприятии был проведен ряд мероприятий по улучшению организации производства, механизации производственных процессов. Это позволило только за первые пять лет работы объединения получить экономический эффект в сумме 3327 тыс. рублей.

Успешно осуществляя мероприятия по повышению технического уровня производства, работники объединения увеличивают выпуск продукции: в 1976 г. было выпущено 4326 тыс. пар обуви, из них 37 тыс. - со Знаком качества, в 1977 г. планируется изготовить 4470 тыс. пар обуви, из них 100 тыс. со Знаком качества.

На 1978 г. утвержден выпуск силами объединения 134 образцов, из них 119 новых моделей, причем 50 образцов получили высшую оценку аттестационной комиссии и реально претендуют на присвоение им Знака качества.

Плодотворная деятельность рабочих и служащих коллектива отмечена многими наградами Родины: лишь по итогам выполнения планов 8 и 9 пятилеток около 60 человекам вручены ордена и медали Советского Союза, за досрочное выполнение планов 9-ой пятилетки объединение

награждено Почётной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР.

Литература:

СТАХАНОВСКОЕ движение на Орловской обувной фабрике им. Коминтерна. Доклад на Совете при Наркоме местной промышленности РСФСР. 15 июля 1936 года. Орел, б/г. 48 с.

ЕСИН В. Честь фабричной марки. "Орл. правда", 1977, 27 янв.

ЦЕЛЬ: эффективность, качества. / Подборка статей о работе объединения в 10 пятилетке / "Орл. правда", 1976, 25 марта.

СОСНОВСКИЙ А. Горизонты "Оки". "Орл. правда", 1977, 12 июня.

ВОРОБЬЕВ Г. Будни ударной вахты. "Орл. правда", 1976, 4 февр.

МАЛАХОВ В. В творческом поиске. "Орл. правда", 1970, 19 сент.

ОБОЛЕШЕВА Т. Заманчивые перспективы. "Орл. правда", 1966, 12 июня.

ТИТОВ А. Шаги поиска. / О рационализации и изобретательстве / "Орл. правда", 1972, 20 окт.

ГРАЧИКОВА Н. Все - за одного, каждый за всех. - В кн.: Ступени подвига. Сборник статей. Тула, Приок. кн. изд., 1972, с. 226-232.

5 ДЕКАБРЯ
=====

ИВАН ФЕДОРОВИЧ ТЮТЧЕВ
(5.I2(23.II).I803-27(I5).7.I873)
- замечательный русский поэт
(К 175-летию со дня рождения)

Литература:

ТЮТЧЕВ Ф.И. Полное собрание стихотворений. Л.,
"Сов. писатель", 1957. 422 с.

ТЮТЧЕВ Ф.И. Лирика. Т. I-2. М., "Наука", 1966.

ТЮТЧЕВ Ф.И. Стихотворения. М., "Сов. Россия", 1976.
336 с.

* * *

НЕКРАСОВ Н.А. Русские второстепенные поэты. - В кн.:
Некрасов Н.А. Полн. собр. соч. и писем. Т. 9. М., 1950,
с. 204-221.

ТУРГЕНЕВ И.С. Несколько слов о стихотворениях
Ф.И. Тютчева. - В кн.: Тургенев И.С. Собрание сочинений.
В 12-ти т. Т. II. М., Гослитиздат, 1956, с. 163-167.

ПИГАРЕВ К.В. Жизнь и творчество Тютчева. М.,
изд-во АН СССР, 1962. 376 с.

ГОРЕЛОВ А. Три судьбы. Ф. Тютчев. А. Сухово-Кобылин.
И. Бунин. Л., "Сов. писатель", 1976, с. II-175.

ОЗЕРОВ Л.А. Поэзия Тютчева. М., "Худож. лит.", 1975.
109 с.

БУХШТАБ Б. Тютчев. - В кн.: Бухштаб Б. Русские
поэты. Л., "Худ. лит.", 1970, с. 9-75.

ГРОМОВ В. "Где мыслил я и чувствовал впервые".
"Орл. комсомолец", 1966, 9 окт.

ТЮТЧЕВ Федор Иванович. - В кн.: Русские писатели.
Биобиблиографический словарь. М., "Просвещение", 1971,
с. 653-656.

ШЕВЕЛЕВА Г.М. Орловский край в художественной лите-
ратуре, в мемуарах и письмах писателей. Указатель лите-
ратуры. Орел, Орл. отд. Приок. кн. изд., 1972, /см. именной ука-
затель/.

ТЮТЧЕВ Ф.И. - В кн.: В помощь краеведческой работе
библиотек. Орел, 1973, с. 28-29.

15 ДЕКАБРЯ
=====

ПЕРВЫЙ ГОРОДСКОЙ СЛЁТ УЧАСТНИКОВ СОРЕВНОВАНИЯ ЗА ЗВАНИЕ КОЛЛЕК- ТИВОВ КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА

(К 20-летию со дня проведения -
15 декабря 1958 г.)

За годы Советской власти социалистическое соревнование в стране прошло ряд этапов: в 20-е годы возникла такая форма, как ударные бригады, в 30-40-е годы - все-союзное распространение получил стахановское движение, 50-е годы характеризуются началом движения за коммунистическое отношение к труду.

15 декабря 1958 г. в Орле состоялся первый городской слёт участников соревнования за звание коллективов коммунистического труда.

Первым в городе это соревнование начал коллектив вокзала станции Орел. Его примеру последовала бригада станочниц В.Дворянчиковой с часового завода, обмотчиков Махины с завода шестерён и слесарей Малютина с завода им.Медведева. Вскоре в соревнование включилось ещё 40 коллективов.

На первом городском слёте участников соревнования за звание коллективов коммунистического труда бригадам Махины, Дворянчиковой и Малютина было присвоено это почётное звание. Движение ширилось, и спустя пять лет уже более 60 тысяч тружеников Орловщины принимали участие в движении за коммунистическое отношение к труду.

Сейчас, спустя 20 лет после первого слёта, соревнование за коммунистическое отношение к труду получило распространение во всех отраслях народного хозяйства и культуры Орловской области. В процессе роста движения за коммунистическое отношение к труду появились тысячи передовиков, новаторов производства, которые своим трудом показывают пример самоотверженного служения народу.

Многие бригады, цеха, отделы предприятий и организаций города и области носят почётное звание коллектива коммунистического труда. Около 20 предприятий удостоены этого высокого звания: часовой завод, коллектив вокзала

станции Орел, трикотажная фабрика, швейное объединение "Радуга" и другие. В Орловской области 80503 человека носят звание "Ударник коммунистического труда", а всего в движении за коммунистический труд участвуют 173632 рабочих и служащих области.

В настоящее время большее влияние на развитие движения за коммунистический труд оказывают школы коммунистического труда. На Орловщине около 30000 тружеников охвачены этой формой производственной учебы.

Развитию движения за коммунистическое отношение к труду способствует проведение Коммунистических субботников, наставничество, соревнование за лучшую постановку изобретательской и рационализаторской работы, борьба за качество продукции.

Литература:

РАЗВЕДЧИКИ будущего. Орел, Приок.кн.изд., 1974. 112 с.

МИХАЙЛОВА Т. Движение бригад и ударников коммунистического труда в Орловской области. В кн.: Коммунистическая партия – вдохновитель и организатор всенародного социалистического соревнования в СССР. М., "Высшая школа", 1961, с.523-530.

АШИХМИН Л. "Красная суббота". Из истории коммунистических субботников на Орловщине. "Орл.правда", 1973, 18 апр.

ДВОРЯНЧИКОВА В. О делах и людях нашей коммунистической. Орёл, кн.изд., 1959. 23 с.

РУДНЕВ Ю.В. За коммунистический труд. Тула, Приок, кн.изд., 1967. 60 с.

ХОРОШИЛОВ А. и ВЫСОКОСОВ В. Пути отцов – дороги сыновей. С областного слёта ударников коммунистического труда. "Орл.правда", 1969, 22 апр.

ЛИТВИНЕНКО Б. Наследники Стаханова. "Блокнот агитатора" / Орел /, 1975, № 14, с.15-19.

ПО УДАРНОМУ работали орловцы в день Коммунистического субботника. "Орл. правда", 1977, 24 апр.

КОВАЛЕНКО В.М. Школы коммунистического труда. Тула, Приок.кн.изд., 1976. 71 с.

ПОЖИЛЫХ Н. Неиссякаемый родник творчества. / О рационализаторах и изобретателях области, об организации соцсоревнования за лучшую постановку изобретательской и рационализаторской работы /. "Блокнот агитатора" / Орел /, 1976, № II, с.6-10.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ поколений. / О наставничестве в области /. "Орл. правда", 1976, 23 дек.

ШИКАНОВ В. Знак качества. / О производстве в области изделий со знаком качества /. "Орл. правда", 1977, 25 марта.

ДВИЖЕНИЕ за коммунистический труд в промышленности СССР. 1958-1963 гг. Сборник документов и материалов. М., "Наука", 1965, с.88, 209.

23 ДЕКАБРЯ
=====

ЕВГРАФ ВАСИЛЬЕВИЧ БЫХАНОВ
(23.12.1828-18.9.1915) -
астроном-любитель

(К 150-летию со дня рождения)

Евграф Васильевич Быханов родился 23 декабря 1828 года в г.Липецке. Почти всю свою жизнь Быханов прожил в г.Ливны Орловской губернии.

Работая школьным учителем пения, Быханов увлекался астрономией. В 1877 г. в Ливнах вышла анонимно его книга "Астрономические предрассудки и материалы для составления новой теории образования планетной системы". В 1894 г. там же выходит вторая книга Быханова "Нечто из небесной механики". Обе эти книги были запрещены царской цензурой. В своих трудах Быханов подвергал резкой критике общепризнанную в то время гипотезу Канта - Лапласа с происхождением солнечной системы. Взгляды его в своей основе были материалистическими и диалектическими.

Е.В.Быханову первому в истории мировой мысли принадлежит идея о едином материке и последующем горизонтальном раздвигании его на части.

Последние годы своей жизни он посвятил распространению атеистического мировоззрения.

Умер Е.В.Быханов в Ельце 18 сентября 1915 года.

Литература:

ЛЕОНОВ Н.И. Новое имя в истории русской науки. - "Огнесек", 1949, № 34, с.23-24.

ЛЕОНОВ Н.И. Русский самородок Евграф Быханов. -В кн. Труды Института истории естествознания АН СССР, 1952, т.4, с.195-215.

БЫХАНОВ Е.В. - БСЭ, изд.2-е, т.6, с.439.

ЕВГРАФ Васильевич Быханов. - В кн.: Их родина - Орловский край. Орел, кн.изд., 1962, с.27-29.

БОБРОВА А. Е.В.Быханов. "Орл.комсомолец", 1956, 23 дек.

НАЗАРОВА А. Новое о Е.В.Быханове. "Орл.правда",
1963, 17 авг.

Зябкин В. ДОМ АСТРОНОМА Е.В.Быханова. - В кн.: Материалы
свода памятников истории и культуры РСФСР (памятники куль'
ры). Орловская область. М., 1975, с.69-70.

БЕРГ Л.С. Русский предшественник Вегенера. -
Известия Всесоюзного географического общества, 1950,
т.82, вып.3, с.312.

ГОРОДУ МАЛОАРХАНГЕЛЬСКУ 200 ЛЕТ
(1778-1978 гг.)

В 1778 году село Архангельское, принадлежавшее некогда Чудову монастырю и основанное не ранее XVII в., было преобразовано в город Малоархангельск.

В 1781 г. в городе насчитывалось 205 казенных и частных домов. Жили в городе в основном крестьяне-однодворцы и купцы. Из них грамотных было меньше половины. Высшее образование имели всего 18 человек.

Накануне Великой Октябрьской социалистической революции Малоархангельск был похож на большую деревню. Улицы его заросли бурьяном, многие дома стояли под соломенными крышами.

В советский период город изменил свое лицо. В Малоархангельске были сооружены электростанция, радиоузел, больница, кинотеатр, Дом культуры, библиотека.

В годы войны город сильно пострадал: здесь не осталось почти ни одного каменного здания. 23 февраля 1943 г. Малоархангельск был освобожден от оккупантов и начал постепенно возвращаться к мирной жизни.

Население города, являющегося центром Малоархангельского района, составляет 3500 человек. Большинство из них занято в промышленности, перерабатывающей продукцию сельского хозяйства. В городе имеется маслозавод, пищекомбинат, пенькозавод. Здесь работает завод по изготовлению инструмента и оснастки — Малоархангельский опытный завод филиала ПКТИМАШ и кирпичный завод.

В райцентре трудится около 100 специалистов народного хозяйства с высшим образованием, в том числе 50 специалистов сельского хозяйства.

В городе есть две общеобразовательные и одна музыкальная школа, профтехучилище.

Население Малоархангельска обслуживают книгой центральная районная библиотека с детским отделением и две школьные библиотеки.

За годы Ю-й пятилетки будут проведены работы по благоустройству города, сделаны дальнейшие шаги по пути превращения его в современный районный центр.

Литература:

РЕВОЛЮЦИОННОЕ движение в Орловской губернии в период первой русской революции 1905-1907 годов. (Сборник документов и материалов). Орел, "Орл. правда", 1957. 227 с.

БОРЬБА трудящихся Орловской губернии за установление Советской власти в 1917-1918 гг. / Сборник документов /. Орел, "Орл. правда", 1957. 354 с.

ОРЛОВСКАЯ губерния в период иностранной военной интервенции и гражданской войны (1918-1920 гг.). Сборник документов. Орел, кн.изд., 1963. 295 с. (См. географический указатель).

ОРЛОВСКАЯ область в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.). Сборник документов и материалов. Орел, кн.изд., 1960. 495 с.

НАРОДНОЕ хозяйство Орловской области. 1971-1975. Статистический сборник. Тула, Приок.кн.изд., 1977. 144 с.

* * *

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК. - В кн.: Семенов П. Словарь Российской империи. Т.3. Спб., 1867, с.150.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК. - Брокгауз Ф.А. и Ефрон И.А. Энциклопедический словарь. Т.18. Спб., 1896, с.475-477.

СПИСОК населённых мест Орловской губернии, Вып.6-й. Малоархангельский уезд. Орел, изд.Орловского губстатотдела, 1927, с.5-16.

* * *

ПЛАТОНОВА Е. Малоархангельск в прошлом. "Звезда" (Малоархангельский район), 1968, 13 февр.

ПЛАТОНОВА Е. Растущий город. К 190-летию Малоархангельска. "Звезда" (Малоархангельский район), 1968, 27 авг.

ЕРОХИН Д. Малоархангельску 185 лет. "За изобилие" (Колпнянский район), 1963, 24 окт.

ЗОГОВЬЕВА В.Я. и др. Край наш Орловский. Ч.2. Учеб. пособие по истории для уч-ся 9-10 кл. Тула, Приок.кн.изд., 1976, с.28.

СОРОКИН М.А. По делам революции. К приезду М.И.Калинина в город Малоархангельск. "Звезда" (Малоархангельский район), 1967, 9 сент.

НАУМОВ Е. Сокрушительный разгром. / К 50-летию освобождения Малоархангельска от деникинцев / . "Звезда" (Малоархангельский район), 1969, 7 ноября.

КОЧЕВОЙ М. Малоархангельск взят. / Об освобождении города в 1943г / . "Звезда" (Малоархангельский район), 1974, 23 февр.

ПЕТРУШИН П. Артиллерийский щит Малоархангельска. / 148-я дивизия в боях за город / , "Орл.празда", 1973, 4 дек.

МАРТЫНОВ М.М. Тайна сапожной мастерской. Тула, Приок.кн.изд., 1970. 121 с.

АЛЕКСЕЕВ К. Город растёт. "Звезда" (Малоархангельский район), 1975, 23 февр.

ТИМОХОВ В. Будущее нашего города. "Звезда" (Малоархангельский район), 1972, 10 июня.

АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ ПЛЕЩЕЕВ
(1778-1862) – поэт, композитор,
музыкант

(К 200-летию со дня рождения)

Александр Алексеевич Плещеев вошёл в историю русской культуры как автор первых музыкальных баллад, стихов и пьес на французском языке, сочинитель опер, прекрасный виолончелист.

Он родился в 1778 г. в деревне Чернь Болховского уезда Орловской губернии. Учился дома, затем в пансионе в Петербурге. В 1797-99 гг. служил при коллегии иностранных дел.

Женившись, Плещеев уехал из Петербурга и поселился в своем имении в Орловской губернии.

Далеко за пределы Орловщины разнеслась слава созданного Плещеевым крепостного театра. Театральными представлениями руководил сам Александр Алексеевич.

Большим другом семьи Плещеевых был В.А.Жуковский, который во время своих частых приездов в Чернь писал пьесы для театра и участвовал во всех увеселительных мероприятиях неистощимого на выдумку хозяина.

Друзья подолгу беседовали о музыке, о поэзии, писали друг другу письма в стихах. В августе 1812 г. на именинах А.А.Плещеева романс "Певец" на его музыку исполнял сам автор слов – Жуковский.

После смерти жены в 1817 г. Плещеев переехал в Петербург, где в 1819-20 гг. ведал русской оперной и французской театральными труппами. Плещеев был знаком с А.С.Пушкиным. Он встречался с ним в петербургских литературных кругах, прежде всего "арзамасских" – Плещеев состоял членом общества "Арзамас". Его шутовское прозвище было "Черный вран". К 1817 г. относятся коллективные стихотворения "Писать я не умею" и "Кн. П.А.Вяземскому", написанные Пушкиным, Плещеевым, Батюшковым и Жуковским.

Пушкин слушал музыку Плещеева, который создал много

романсов на стихи Жуковского, Державина, Вяземского.

В 1832 г. вышел из печати сборник романсов и баллад В.А.Жуковского на музыку Плещеева.

В мае 1819 г. в Большом театре в Петербурге была поставлена комическая опера Плещеева "Принуждённая женитьба" (по пьесе Мольера, либретто автора музыки). А ещё раньше, в ноябре 1816 г., опера "Туремкин" на слова Капниста ставилась в Орле на сцене театра графа Каменского.

Умер А.А.Плещеев в 1862 г. Дети его – Александр, Алексей и Мария были причастны к движению декабристов.

Литература:

ГЛУМОВ А.Н. Юные вольнодумцы. Ист.роман. М., "Сов. писатель", 1959. 771 с.

ГЛУМОВ А. На рубеже века. Ист.роман. М., "Сов. писатель", 1965. 707 с.

ГЛУМОВ А.Н. Судьба Плещеевых. Ист.роман. М., "Сов. писатель", 1973. 544 с.

ГЛУМОВ А.Н. и ДОБРОХОТОВ Б.В. Александр Плещеев. Жизненный путь. – В кн.: "Музыкальное наследство". Сборник по истории муз.культуры СССР. Т.4. М., "Музыка", 1976, с.28-72.

ГИНЗБУРГ Л. История русского виолончельного искусства. Кн.2. М., Музиздат, 1957, с.115-116.

СИЗОВ П. Старейшина орловских музыкантов. "Орл. правда", 1975, 6 июля.

СИЗОВ П. Украшена сочинением и музыкою. "Орл.комсомолец", 1977, 17 марта.

ИВАНОВ И. и КИРСАНОВ С. А.А.Плещеев. "Орл.комсомолец", 1959, 29 ноября.

КАРАМЗИН Н.М. Послание к Александру Алексеевичу Плещееву. – Карамзин Н.М. Полн.собр.соч. М.-Л., 1966, с.145.

ПЛЕЩЕЕВ А.А. – В кн.: Черейский Л.А. Пушкин и его окружение. Л., "Наука", 1975, с.313. (С библиогр.).

ПЛЕЩЕЕВ А.А. — В кн.: Иванов Г.К. Русская поэзия в Отечественной музыке (до 1917 года). Справочник. Вып.2. М., "Сов.композитор", 1969, с.185-186.

ОЧЕРКИ по истории русской музыки. М., Музгиз, 1956, с. 40, 114, 115.

ВАСИНА-ГРОССМАН В.А. Русский классический романс XIX века. М., 1956, с.19, 31, 32.

ОГЛАВЛЕНИЕ

День памяти В.И.Ленина	с.5
День Международной солидарности трудящихся.....	с.6
Праздник Победы	с.7
Великая Октябрьская социалистическая революция....	с.8
Первый съезд колхозников Орловской губернии.....	с.9
Бодиско М.А. - декабрист-орловец.....	с.12
Первый съезд безбожников Орловской губернии.....	с.13
Орловское культурно-просветительное училище.....	с.16
Благинина Е.А. - советская писательница.....	с.18
Областная детская экскурсионно-туристская станция,	с.20
Орловское объединение "Промприбор".....	с.22
Массалитинова В.О. - известная русская советская	
актриса.....	с.24
Освобождение г.Орла от немецко-фашистских захват-	
чиков	с.26
Орловско-Брянский комитет РСДРП.....	с.27
Киреев М.М. - советский писатель.....	с.29
Открытие памятника И.С.Тургеневу	с.31
Бунин И.А. - известный русский писатель.....	с.34
Жемчужников Л.М. - русский живописец.....	с.36
Орловское обувное объединение "Ока".....	с.38
Тютчев И.Ф. - замечательный русский поэт.. ..	с.40
Первый городской слёт участников соревнования за	
звание коллективов коммунистического труда.....	с.41
Быханов Е.В. - астроном-любитель.....	с.44
Городу Малоярхангельску 200 лет	с.46
Плещеев А.А. - поэт, композитор, музыкант.....	с.49

Составитель - В.Г.ЕЛЬЯШЕВИЧ